

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, lunes 4 Julio de 1898. (mañana)

N.º 5125

SECCION POLITICA

Otro argumento

Vuelven los partidarios de la paz á agitarse, y acuden á toda clase de medios á ver si pueden hacer entrar en el meollo del pueblo español la idea de que es preciso hacer la paz á toda costa y salvar las instituciones, que según ellos son la base de nuestra salvación.

En vista de que las noticias falsas de la toma de Manila y otras similares no han hecho mella en la opinión, procuran meterle miedo por toda clase de medios, y véase lo que á este propósito dice el órgano del señor Sagasta, el periódico ministerial «El Correo»:

«El concepto que merecemos á las naciones europeas, lo demuestra el hecho de que se exija anticipadamente á nuestra escuadra, para el paso del canal de Suez, el pago de los derechos correspondientes.

«La escuadra de Cervera, á la que piden muchos que salga á todo trance, tiene frente al puerto en que está refugiada, fuerzas muy superiores que podrían destruirla.

«No dejaremos de recordar que los norteamericanos cuentan en las aguas de Cuba con ocho buenos acorazados y otros tantos cruceros, además de un enjambre de barcos-aviso y trasatlánticos armados.

«De manera que recordando las fuerzas navales que los Estados Unidos tienen en Cuba, se ve que pueden perfectamente separar de ellas cinco ó seis barcos y mandarlos á la Península.»

Ya lo ven Vds. Amenazan con el coco.

Ese miedo fingido que manifiestan no tiene otro objeto que hacer prosélitos para la paz, pues parece que andan escasos.

Ellos se dicen: el temor á un bombardeo hará que mediten las ciudades costeras y que pidan la paz.

¡Y cuán poco conocen al pueblo español!

Habrán muchos que hasta desearán la visita de los yanquis á ver si esta vergüenza saca por fin de las casillas al país y toma él mismo la dirección de sus propios negocios.

Ya pueden, por conveniencia de momento, pintar con

negros colores la situación. Todavía no la vemos tan desesperada como ellos pretenden.

Para hacer la paz, está en la conciencia de todos que hemos de pasar antes por un Gobierno popular que lleve verdaderamente los poderes y la voz de la nación.

No la pueden hacer los que la han provocado.

Esa venida de la escuadra de piratas que ellos miran como un desastre, acaso sea la salvación del país.

Si esto fuera así ¿qué más podríamos desear nosotros?

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

El ministro de la Gobernación ha dispuesto que los telegramas participando noticias de interés general dirigidos á sociedades científicas, artísticas, literarias y de recreo en la Península é islas Baleares y Canarias, se tasan como los destinados á los periódicos y agencias.

Proyectan los yankees que después de tomado Santiago de Cuba y entregada la plaza á los cubanos marcharán enseguida á invadir la isla de Puerto-Rico.

Otro proyecto: Mandar con rumbo á Gibraltar tres acorazados, cuatro cruceros, 16 transportes y 20.000 hombres de desembarco.

El total del ejército yanqui desembarcado en Baiquirí lo forman 173 oficiales y 14.564 soldados.

De Washington notician que las tropas desembarcadas en la costa Sur de la isla de Cuba son: 561 oficiales y 11 000 milicianos de infantería; 159 oficiales y 2.875 soldados; 1.000 soldados de caballería desmontados; 9 oficiales y 284 soldados de la misma arma montados; 14 oficiales al frente de cuatro baterías ligeras de montaña con 323 artilleros para el servicio de dichas piezas; dos baterías de sitio servidas por 132 soldados; dos oficiales y 45 soldados telegrafistas, y 9 oficiales y 200 soldados de ingenieros.

La escuadra en Port-Said

Ya se tienen noticias de la llegada de la escuadra que manda el almirante Cámara á Port Said, embocadura del canal de Suez.

La escuadra ha tenido un viaje feliz, con tiempo magnífico y mar bella.

La escuadra, siguiendo la explicación de los destroyers, ha llevado una marcha constante de diez millas por hora.

Durante el trayecto se han efectuado varios aprovisionamientos de carbón á las pequeñas embarcaciones, operación que se hizo sin grandes dificultades, porque, como decimos, el estado del mar era bueno.

De no recibir órdenes en contrario, la escuadra que manda el general Cámara saldrá mañana para Suez, atravesando el Canal por el mismo orden de marcha que ha llevado hasta ahora.

Con el fin de disminuir el calado de los acorazados, éstos pasarán el Canal si mas carga que su artillería gruesa, porque las provisiones, material de guerra, municiones y fuerza, la llevarán los trasatlánticos, para trasbordarlas, una vez que la escuadra pase el Canal.

Desde Suez regresarán á Cádiz dos de los trasatlánticos que trasborden la carga á los acorazados y el carbón á los demás barcos.

Los derechos de paso del Canal de la escuadra española se elevan á la importante suma de más de 800.000 francos, que al cambio del día asciende á la cantidad de «un millón trecientos mil pesetas», próximamente.

Nuestro colega «El Imparcial» publica el siguiente telegrama que le han dirigido los tripulantes de la escuadra:

Port Said 28.—Ha llegado á este puerto la escuadra del almirante Cámara, compuesta de los acorazados «Pelayo», «Carlos V» y «Victoria», los cazatorpedos «Osado», «Audaz» y «Proserpina», los cruceros auxiliares «Patriota», y «Rápido», y los Trasatlánticos «Buenos Aires», «Antonio López», «Alfonso XII», «Montserrat» y «León XIII.»

El viaje ha sido feliz.

Por encargo de las tripulaciones tengo el gusto de participarlo así á los lectores de «El Imparcial.»

Todo está preparado para el paso de la escuadra por el Canal.

Port Said 29.

El jefe de estado mayor del almirante Cámara, Sr. Hédiger, ha tenido que desembarcar aquí por haberse agravado en la dolencia que padecía al salir de la Península.

De Canarias

Cádiz 29, 9'30 n.

Ha fondeado el vapor «Africa» correo de Canarias, con 41 pasajeros, carga y correspondencia.

La travesía ha sido feliz.

No ha encontrado barco alguno por su ruta.

En Canarias reina excelente espíritu, y es absoluta la confianza en las excelentes defensas del Archipiélago contra cualquier agresión.

El siniestro del Antonio López

Cádiz 29, 9'30 n.

A la misma hora en que llegaba el parte oficial del siniestro ocurrido al vapor «Antonio López» sabíase aquí por la Delegación de la Compañía Trasatlántica, que está enterada detalladamente del suceso.

El capitán del barco, Sr. Carreras, recibió instrucciones completas del ministro de Marina y del marqués de Comillas, comunicadas aquí al zarpár la escuadra.

Zarpó el «Antonio López» de Cádiz el día 16, á las siete de la tarde; y por patriotismo callé la noticia, como hicieron todos los demás periodistas y corresponsales.

Llevaba reflectores eléctricos, cañones, proyectiles, y mucho material de artillería, haciéndose presente al capitán que había de llevarlo todo á Puerto Rico, aunque hubiera de perderse el buque.

Asegúrase que el capitán Carreras ha cumplido su misión, y á estas horas está toda la carga en salvo.

En las oficinas de la Trasatlántica dicen que ignoran los alcances del siniestro; pero creen que la desgracia no ha sido más que parcial.

EXTRANJERO

El corresponsal de «Le Temps» en Jacksonville (Florida) escribe á dicho periódico una carta, en la que dice, entre otras cosas, que ha hablado en Jacksonville con los corresponsales norteamericanos Mrs. Jones y Thrall, canjeados por el coronel Cortijo y el médico Sr. Julián. Dijeron que en la Habana los viveres abundan. Como los principales artículos han sido sometidos á tasa, no resultarán más caros que habitualmente. La carne fresca no falta. Las provisiones de arroz, harina y conservas son «inmensas». Diariamente llega de Batabanó, en la costa Sur, gran cantidad de pescado fresco. En poco tiempo se han sembrado en gran extensión de terreno alrededor de la ciudad, cultivos de patatas y maíz, que prometen rendir abundante cosecha. En los pueblos de la Isla, las autoridades establecen también el cultivo de legumbres, que están ya dando fruto.

La Habana, gracias á esa facilidad de aprovisionamiento, no puede ser rendida por hambre. Y los españoles han hecho además todo lo posible para que no sea tomada á viva fuerza. Se han construido reductos en las colinas situadas al Sudoeste de la ciudad para dominar las vías férreas. El estado sanitario de las tropas españolas es mejor que nunca.

La muerte del millonario yankee Hamilton Fish, ocurrida, como es sabido, en la sorpresa de Juragua, ha conmovido, según el «Herald», á todo Nueva York.

«Esta ciudad—dice el corresponsal

—se hallaba entregada á los negocios y á las diversiones como si nada ocurriese. Ha llegado el momento de convencerse todo el mundo que la guerra es una cruel y triste realidad.

«Los «Rough Riders», los «muchachos de Nueva York», han luchado bravamente en una emboscada de los españoles. Pero la lista de los muertos viene encabezada con el nombre de Hamilton Fish, «junior.»

Dicho individuo, conocidísimo en la buena sociedad neoyorkina y poseedor de inmensa fortuna, era abogado. Siguió la carrera en la Universidad de Columbia, recibiendo el título en 1896. Tenía fama de valiente y fuerzas verdaderamente atléticas. Había ascendido á segundo teniente en las milicias voluntarias de Roosevelt, el 15 de mayo.

MAHÓN

Según informes que nos han comunicado, el pan suministrado durante el próximo mes pasado á los pobres que socorre la beneficencia domiciliaria ha sido de pésima calidad.

En nombre de los desheredados, suplicamos á los individuos que componen la junta directiva de dicha asociación que se esfuercen en cortar tales abusos, perjudiciales siempre á la salud, al propio tiempo que solicitamos de la autoridad competente y de la dirección del puerto que procuren ejercer la más estricta vigilancia sobre los géneros alimenticios procedentes del exterior, á fin de evitar la introducción de aquellos que no reúnan condiciones higiénicas aceptables.

Mientras duren las actuales circunstancias saldrá del puerto de Barcelona el día 4 de cada mes un vapor italiano que llevará la correspondencia para Puerto Rico.

La «Gaceta» del día 30 publica el reglamento para la imposición, administración y cobranza del impuesto sobre los petróleos, aceites, minerales y carburo de calcio y sobre el alumbrado por el gas y la electricidad.

También publica una real orden dictando reglas para la exacción de impuestos transitorio y de guerra establecidos por el artículo 6.º de la ley de 28 del corriente, y otra aprobatoria de la tarifa para la exacción del impuesto de exportación á que se refiere el artículo adicional de la ley de presupuestos del año 1898-99.

Noticias militares

Entre los alumnos de la Academia de Infantería promovidos por real orden de 27 de Junio último al empleo de segundo teniente, figuran los siguientes individuos procedentes de la clase de paisano y de tropa de los cuerpos de guarnición en esta isla, á los que felicitamos y deseamos muchos adelantos en la milicia:

D. Eugenio Sellés Dasi, cabo del 11.º reg. Montado Artillería de campaña.

D. Gabriel Anadón Piris, soldado del reg. Inf.º Regional de Baleares núm. 2.

D. Cosme Parpal Villalonga.

D. Santiago Uhler Taltavull soldado, reg. Inf.º Zaragoza n.º 12.

D. Mariano García Brisolara, soldado, reg. Inf.º Regional Baleares núm. 2.

D. Alberto Sánchez Díez, soldado reg. Inf.º León núm. 38.

Al capitán de Artillería del Ejército de Filipinas, D. Francisco León Garabito, le han sido concedidos seis meses de licencia, por enfermo, para Cartagena, Madrid y Barcelona, terminados los cuales será alta en el de la península.

Ha sido destinado á la comandancia de la Guardia Civil de Baleares, el segundo teniente, ascendido, Don Enrique Martínez Barciela.

Id. á la Comandancia de Carabineros de Mallorca, el segundo teniente, ascendido, D. Francisco Ballesteros Sánchez.

Id. al 8.º Batallón de Artillería de Plaza, el capitán D. Ramón Varela Jáuregui, que continuará sirviendo en comisión en el ejército de Cuba

Han sido declaradas indemnizables las comisiones del servicio que desempeñaron en mayo último el capitán y primer y segundo teniente del Regimiento Infantería Regional de Baleares número 2, D. Miguel Riera, D. Antonio Berdié, y D. Manuel Sousa.

Idem las del oficial 1.º de Administración militar, don Venancio Recio.

La cantidad asignada el último año económico para material de guerra, ha sido aumentada por reciente real orden en 15.000.000 de pesetas, distribuyéndose 10.600.000 para artillado; 3.500.000 para fortificación y edificios; 550.000 para material y servicios de Administración militar, y 300 cincuenta mil para el de Sanidad.

Estos días dedicanse las fuerzas de infantería de algunas guarniciones de la península, al estudio del nuevo reglamento táctico, puesto en vigor recientemente.

Varias señoritas pertenecientes á las más distinguidas familias de Málaga, están confeccionando por su cuenta saquitos de curas antisépticas para los heridos de nuestro valiente ejército.

El ministro de la Guerra estudia un proyecto para dar colocación á unos 900 oficiales del ejército, que han regresado de Cuba y Filipinas por enfermos.

El ministro de Ultramar recibió el día 30 un despacho del general Blanco, pidiéndole fondos para satisfacer atenciones de la campaña.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Mayo próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	PESETAS
Existencia del mes anterior	913'44
Recaudación ordinaria, deducidas 179'15 Ptas. de las 219 que adelantó el Ayuntamiento durante los meses de Marzo y Abril	994'66
TOTAL	1.908'10
DATA	
Haber del recaudador	25'00
Entregado á los representantes de los distritos 3.º y 7.º	15'50
Importe de los socorros en espe-	

cios suministrados por esta Asociación durante el presente mes 1.054'77

TOTAL 1.095'27

RESUMEN

Importa el Cargo 1.908'10
Id. la Data 1.095'27

Existencia para Junio 812'88

Movimiento de suscriptores en Junio

626 suscripciones mensuales 717'81
19 id. atrasadas 35'00
Cepillo del Recaudador 3'30

756'11

14 bajas 9'20
5 disminuciones cuotas 8'25

11 Suscripciones sin cobrar 32'25

49'70

Líquido recaudado en Junio 706'41

Quedan para Julio 612 suscriptores, que importan la cantidad de 700'37 Ptas.

Mahón 1.º Julio 1898.—El Secretario Accidental, F. Buenaventura.

Don Juan J. Vidal y Mir.

Abogado, Juez municipal de esta ciudad y accidental de primera Instancia del Partido de Mahón.

Hago saber: que el día tres de Agosto próximo y hora de las once de la mañana, se procederá en la Sala de audiencias de este Juzgado y en el municipal de Ciudadela simultáneamente, á la tercera subasta y remate, de la casa sita en dicha ciudad de Ciudadela; Plaza Vieja número nueve, manzana número treinta y cuatro, cuya finca pertenece á D.ª Josefa Seguí y Cavaller y ha sido embargada á la misma en méritos de juicio ejecutivo, ahora procedimiento de apremio que sigue contra ella doña Margarita Gornés y Gomila.

Esta subasta se verificará sin sujeción á tipo, y los títulos de propiedad de dicha casa, consistentes en una certificación del Registro, estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, y deberán conformarse con ellos sin derecho á exigir ningunos otros.

Pues así queda mandado en providencia de hoy dada á instancias de la parte actora en el expresado juicio.

Dado en Mahón á veinte y ocho de Junio de mil ochocientos noventa y ocho.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés.

Regimiento Infantería Regional de Baleares n.º 2.

Hallándose vacante la cantina del Batallón de este Regimiento destacado en la Fortaleza de Isabel II, se hace público por medio de este anuncio para conocimiento de las personas que aspiren á ocupar la anunciada vacante, las cuales podrán presentar sus proposiciones sobre las bases que se establecen en el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Oficina Principal de este Cuerpo (Bustión 15) todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana. La adjudicación de dicha cantina se verificará el día 11 de los corrientes.

Mahón 1.º Julio 1898.—Por acuerdo de la Junta económica.—El Comandante Mayor, Sousa. 1 4-7

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 4'45 t.

El General Vara defendió heroicamente Caney.

La batalla entablada en Santiago de Cuba duraba todavía al anochecer de ayer, diciéndose que debía reanudarse hoy al amanecer.

Madrid 3, 8'45 n.

Los Ministros están conferenciando.

En el combate de Caney ha muerto el general Vara Rey y dos ayudantes del general Linares. Faltan noticias de Aguadores.

No llegaron refuerzos á Santiago.

Pérdida

Se extravió en la mañana de ayer un papel de cincuenta pesetas desde el centro de las calles de las Moreras hasta frente la iglesia de San José. Se dará una gratificación al que lo presente en la imprenta de este periódico.

CÁPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de Oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6. Barcelona, y principales de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las de Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París 1895. Dos y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Malaga; varias teorías científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América. Se venden por correo anualmente en Mahón.